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8位专家受聘首批研究员 为甬上健康传播研究院出谋划策

记者 王颖 程鑫/文 蒋晗昕/摄

宁波市卫生健康委健康促进与评价处副处长王幸波

近年来，健康传播发生了翻天覆地的变化。宣传内容从单纯的宣
传健康知识转为健康生活方式的传播；宣传方式从过去的“一股脑”传
播改为了相对精准的分众传播；健康传播策略也发生了变化……这些
变化，都是为了能让传播效果更好地落地。

目前国内还很少有机构专门研究健康传播，有的话，可能也是
在高校里。由媒体牵头成立研究院专门研究健康传播，这在全国也
应该是标志性的突破。甬上健康传播研究院的成立意味着健康传
播将更学术化、系统化、规模化，这是非常有意义的。

做为健康传播研究院，要研究如何把健康课题和传播结合起
来，由背后的权威专家支撑起研究项目，再通过媒体平台传播出去；
要加强健康知识的原创和传播，并且把专业的医学知识讲得通俗易
懂、深入浅出；要培养专门的研究人才，最终出有价值的研究成果。

宁波市第一医院急诊专家宗建平

现在很多医生都开设了健康知识科普的抖音号、视
频号，但绝大多数成效一般，内容、平台、传播技巧哪方
面的制约更大，需要在哪些方面改进才能实现突破？平
时自己在朋友圈发做菜的内容，点赞人数远远比发健康
科普内容时多，只是因为人们更青睐短平快的内容吗？
为什么很多人都知道要早餐吃得好，晚餐吃得少，在行
动上却很难落实，仅仅是饮食习惯的问题吗？

甬上健康传播研究院要强化研究，尽可能做深入的
调查研究。研究健康文化、培养健康习惯；关注不同人群
的健康状况和健康需求；研究健康传播如何实现突破；研
究怎么让受众更容易接受、掌握所传播的信息。健康研
究院应该立足当下，放眼长远。想要走得更远，发展得更
稳健，就越需要做接地气的研究，做扎根基层的研究。

海尔施生物医药股份有限公司董事长余剑伟

传播在健康事业中很重要，有了传播助力，防疫工
作无疑事半功倍。后来自己从事健康产业，也体会到，
企业的发展离不开高质量的传播。

健康宣教对疾病预防起到极其重要的作用。尤其
在当前新冠肺炎疫情的背景下，市民对权威健康资讯、
健康知识的需求可以说是空前强烈。这样的背景下，成
立甬上健康传播研究院更是极具现实意义。希望研究
院能立足宁波本土，在疾病预防、健康宣教上多花力气、
多出成果，帮助更多宁波市民过上更健康的生活。

宁波市护理学会理事长盛芝仁

在健康传播中，确实面临着一些困境和难题，主要有两个方
面。一是人才匮乏，二是传播目标难以实现。

从人才上看，宁波健康事业队伍相当庞大，注册护士就有3万多
人。这3万多名护士中，很大一部分都有意愿成为健康科普员，也有
一线丰富的经验。但是，只有一部分护士，会表达，懂传播。还有大
量的护士，明明“肚子里有内容”，却不知道怎么说，在哪里说。受制
于传播技巧和传播平台的缺乏，还没办法加入到科普中来。第二个
困境是传播目标难以实现，健康行业有很多好的做法、品牌，可惜很
多老百姓不知道。比如，宁波早在2015年就推出了互联网+护理服
务。但是，很多市民都不知道现在可以有居家护理服务。

希望甬上健康传播研究院能帮助宁波健康行业培训大批的科
普人才，创新传播方式和传播渠道。希望研究院能把一个研究重
心放在如何把专业的医学知识转化为老百姓喜闻乐见的健康科普
知识上，让更多的老百姓能看懂、能记住、能受益，让市民可以过得
更健康。

宁波大学医学院附属医院心血管内科专家麦一峰

媒体牵头成立健康传播研究院有天然优势也很有必要。建议
研究院要重点放在“研究”这两个字上：首先要选好研究的课题，其
次要用科学方法做深入研究，最后出具有价值有思想的成果。

有调查研究，才有发言权，才能出智库产品。建议研究院可以
每一年度都结合宁波的具体情况，提前选定研究院当年要研究的议
题、课题，明确研究方向。理想的课题应该是关系到宁波健康领域
全局的，有前瞻性的，而且是广大老百姓关心的。既是关乎全局的，
关乎发展的，又是接地气的。在课题选择上，既注重多听取健康行
业业内人士的意见，又多听取基层群众的心声。在调查过程中，要
注意细致、准确，尤其是注意数字的精准。再对这些调查的情况，进
行梳理、分析、采访，形成多种形式的媒体产品进行传播。通过研究
这些有价值的课题，甬上研究院必定能大有作为，也能更有力促进
宁波健康事业的发展。
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